



Quartiers populaires et insécurité alimentaire

« Ateliers » de Profession Banlieue

**Les mardis 7 novembre 2023 à Saint-Denis
et 28 novembre 2023 à Saint-Ouen-sur-Seine**

Les quartiers populaires sont traversés par de fortes difficultés socio-économiques qui influent sur la capacité des personnes qui y résident à satisfaire leurs besoins élémentaires. Ainsi l'accès des habitants à une alimentation bonne, saine et durable est encore loin d'être une réalité. L'organisation urbaine et commerciale de ces quartiers peut venir renforcer la précarité alimentaire (déserts alimentaires, accessibilité physique, financière, sociale, etc.). Dès 2010, l'Institut national de la santé et de la recherche médicale et l'université Paris 6 observaient une prévalence de l'insécurité alimentaire beaucoup plus élevée (14,4 %) dans les quartiers classés en zone urbaine sensible que dans les autres quartiers (5,3 %).

Malgré les élans de solidarité et d'entraide, en exacerbant les inégalités sociales, la crise sanitaire a accentué la précarité et le recours à l'aide alimentaire. Certaines familles ont même été, pour la première fois, confrontées à la faim. Une étude du CRÉDOC a montré qu'en novembre 2022, 16 % de la population était en situation de précarité alimentaire, déclarant n'avoir pas toujours assez à manger. Aujourd'hui, l'augmentation du coût de la vie et la hausse de certains produits alimentaires posent crûment la question de l'accessibilité à une alimentation de qualité pour toutes et tous, et en premier lieu dans les quartiers populaires.

Quelle est la réalité de la précarité alimentaire en Île-de-France ? Quels en sont les facteurs aggravants ? Quels acteur-ric-e-s et quelle répartition de l'aide alimentaire en Seine-Saint-Denis ? L'urgence alimentaire est bien là. Elle ne sera pas résolue en abondant indéfiniment l'aide alimentaire mais également en s'attaquant aux causes structurelles qui entravent l'accès de tou-te-s à une alimentation de qualité.

Comment mieux prendre en compte l'avis des personnes en situation de précarité ? Faut-il réinterroger les systèmes alimentaires ? Que changerait la reconnaissance d'un droit à l'alimentation ?

La question des transitions écologiques dans les quartiers politique de la ville ne peut se faire sans justice sociale, il s'agit donc d'un véritable défi pour tous les acteur-ric-e-s du territoire. C'est par les mobilisations citoyennes que les situations et les comportements peuvent évoluer. *Quelles solutions existent et de quels leviers peuvent se saisir les pouvoirs publics ? Comment instaurer une démocratie alimentaire capable d'éradiquer la précarité alimentaire dans les quartiers populaires ? Quelle prise en compte de ces sujets dans les futurs contrats de ville ?*

Autant de questions auxquelles nous tenterons d'apporter des éclairages au cours de ce t Atelier qui s'adressent à tous les acteur-ric-e-s (collectivités, associations, service de l'État...) qui s'intéressent à ces questions. Les réflexions se poursuivront le 28 novembre lors d'une journée avec Mathieu Dalmais, Bernard Friot et la présentation d'initiatives locales...

Quartiers populaires et insécurité alimentaire

Le premier mode d'intervention pour lutter contre l'insécurité alimentaire est l'aide alimentaire mais elle ne suffit pas et n'est pas accessible à toutes et à tous. Comment alors lutter contre la précarité alimentaire ? Le droit à l'alimentation, une des solutions ?

Mardi 7 novembre 2023 de 9h à 12h30

Profession Banlieue - 15 rue Catulienne – 93200 Saint-Denis

9h00 **Accueil café**

9h30 **Introduction**

Vincent HAVAGE, directeur de Profession Banlieue

9h45 **Précarité alimentaire en Île-de-France**

Présentation du diagnostic francilien de la précarité alimentaire, réalisé par le CRÉDOC, Centre de recherche pour l'étude et l'observation des conditions de vie, et l'ANSA, Agence nouvelle des solidarités actives, pour la DRIHL.

Quels sont les facteurs de risque ? Quels sont les impacts de la précarité alimentaire sur les modes de vie des populations ?

Nolwenn PAQUET, chargée d'études, CREDOC

10h30 **L'aide alimentaire en Seine-Saint-Denis, état des lieux et analyse des besoins**

Un diagnostic sur l'aide alimentaire a été réalisé en 2021 par Interlogement93 et financé par l'Unité départementale de la DRIHL et la préfecture de Seine-Saint-Denis. Quels sont les enjeux liés au territoire, à la cartographie des opérations d'aide alimentaire et aux besoins ? Quelles sont les problématiques de l'accès à l'aide alimentaire et de sa dimension qualitative à travers le regard des acteur·rice·s de l'aide, des travailleur·se·s sociaux·ales et des bénéficiaires ?

Pauline MARY, cheffe de projet Observation sociale, SIAO 93 - Interlogement 93

Clélie NALLET, cheffe de projet enquête et études, SIAO 93 - Interlogement 93

11h15 **Droit à l'alimentation et précarité alimentaire**

Si l'aide alimentaire est souvent présentée comme un « point d'entrée » ou un « levier » pour l'accès aux droits, ce sont les droits fondamentaux dans des domaines tels que le logement, la protection de la santé, l'emploi, protection sociale, etc. qui sont considérés. La protection du besoin essentiel de l'accès à l'alimentation, en tant que droit, demeure un impensé en France et les dispositifs de lutte contre la précarité alimentaire ne s'inscrivent pas dans une perspective d'une approche fondée sur les droits. Le droit à l'alimentation est pourtant un droit fondamental consacré en droit international.

Magali RAMEL, chercheuse associée à l'Institut de Recherche Juridique Interdisciplinaire (IRJI) François-Rabelais, université de Tours

12h30 **Clôture**

Quartiers populaires et insécurité alimentaire

Quelles solutions sont possibles pour favoriser l'accès à une alimentation de qualité pour toutes et tous et instaurer une démocratie alimentaire dans les quartiers populaires ?

Mardi 28 novembre 2023 de 9h à 17h

La Serre Wangari - 12 bis rue des Bateliers – 93400 Saint-Ouen-sur-Seine

- 9h00** **Accueil café**
- 9h30** **Introduction**
Vincent HAVAGE, directeur de Profession Banlieue
- 9h50** **De la fourche à la fourchette. Non l'inverse**
Biologique, en circuits courts, locale, équitable... Face aux désastres du système agroalimentaire industriel, de nombreuses initiatives fleurissent pour produire et consommer différemment, pas toujours louables... Et inaccessibles à une partie grandissante de la population. Et si changer l'agriculture passait par une alimentation démocratique ? Par une Sécurité sociale de l'alimentation ?
Conférence gesticulée de et par Mathieu Dalmais
- 11h20** **La Sécurité sociale de l'alimentation, une idée à faire mûrir ?**
Quels sont les enjeux politiques, sociaux, économiques de la mise en place de la Sécurité sociale de l'alimentation ? Quelles sont ses conditions de réussite ? Comment appréhender les quartiers populaires comme des espaces de préfiguration et d'expérimentation d'une Sécurité sociale de l'alimentation ?
Bernard Friot, sociologue et économiste du travail, professeur émérite à l'université Paris Nanterre
- 12h30 - 13h40** **Déjeuner sur place**
- 13h45** **Comment les Projets alimentaires territoriaux (PAT) peuvent-ils permettre d'expérimenter des actions pour promouvoir une démocratie alimentaire dans les quartiers populaires ?**
Lauriane Gabelle, cheffe de projet alimentaire territorial, EPT Plaine Commune
Romain Dhainaut, chargé de mission transition écologique, Conseil départemental de Seine-Saint-Denis
- 14h30** **Les solutions sont multiples, le local expérimente et les habitant·e·s ont des idées !**
Forum d'initiatives locales
- 16h30** **Perspectives**
Bernard Friot, sociologue et économiste du travail, professeur émérite à l'université Paris Nanterre